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!地沟油"变柴油! ! ! !“地沟油”的名气太大了。事实
上，许多人并不知道它的大名是
“餐厨废弃油脂”。

在上海这样的城市，每天产生
“地沟油”的数量是惊人的。这些油怎
么处理，是个大问题。好消息传来，
今年沪上将有 !"""辆公交车“喝”
上由“地沟油”转化的生物柴油。废
油变柴油，谁来完成这个魔术？
奉贤星火开发区里，上海中器

环保科技有限公司并不起眼。但说
起这家企业的生意，你一定会有兴
趣。原来，上海每天产生的大部分
“地沟油”，都在这里完成华丽变
身。在这里，每天 #"多吨“地沟油”
变成生物柴油，一个月的“魔术任
务量”是 $"""多吨。
耳听为虚，眼见为实。到车间

里看看，魔术怎么变。
“地沟油”从饭桌下来后，经规

范的收运企业预处理后运到中器
环保。来之前，已经蒸了一把“桑
拿”，含油量从 %"&提高到 '%&。
第一步，进预处理车间。在这

里，“地沟油”会再蒸一把“桑拿”，
含油量提高到 ''&，脱去水分、过
滤杂质，做好“变身”准备。
第二步，进主反应车间。按照

专业的说法，这一步进行的是酯
化、酯交换反应，俗称“酸(碱两步
法”。首先进行酸反应，向提纯后的
“地沟油”里加甲醇和催化剂浓硫
酸；然后再进行碱反应，加入甲醇

和催化剂氢氧化钾。这样一来，油
就脱胎换骨，物理性质和化学性质
完全变化，具备了柴油的特性。你
马上会问，加多少酸？加多少碱？那
要看进主反应车间前“地沟油”的
“体检”情况了，每一批的成分都有
差别。有的企业自夸可以全自动搞
定主反应，记者体会，不太靠谱。
第三步，进蒸馏车间。进这个

车间的油，已是纯度 ')&左右的
粗生物柴油，颜色有点像黄酒，不
像“地沟油”那么粘稠。再蒸一把
“桑拿”，精制提纯，油的颜色变得
透明，接近纯净水的颜色，粘度低，
达到了车用生物柴油的级别。
走完三步，这样的生物柴油就

能注进油箱开动公交车？还不能。
生物柴油和我们常见的生物柴油

还要进行调和，配比可以是 *%、
*!"、*$"等等，换句话说，按体积，
%+的生物柴油与 '%&的石化柴油
调和，!"&的生物柴油与 '"&的石
化柴油调和，依此类推。专家说，经
过行驶试验，*!"配比的混合柴油
对汽车发动机的动力、损耗等影响
很小，可以直接使用。

本报记者 陈杰
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!环环相扣"管住!地沟油"回流
餐厨废弃油脂日均规范处置量已达百吨水平

! ! ! !! 读者举报 知情人士程先生
今天上午致电本报“春令热线”反
映，南京路步行街附近的一家火锅
店涉嫌在火锅底料中使用“地沟
油”。有关部门正在查实过程之中。
日前，市民钱先生也来电举报，

绥德路 #,"号附近弄堂里，有人在
拆迁工地上加工炼制“地沟油”。有
关部门随即赶到，当场予以取缔。
餐厨废弃油脂（俗称#地沟油$）

回流餐桌是社会各界十分关注的食
品安全问题。总体上来说，近来关于
“地沟油”的投诉、举报已经减少。记

者从市食安办获悉，本市进入规范
企业处置的餐厨废弃油脂已由
$"!! 年上半年的日均不足 $" 吨，
提高到 $"!,年的日均 )" 吨，$"!,
年下半年已达到日均 !""吨。

! 加强管理 $"!$年底，本市
颁布了《上海市餐厨废弃油脂处理管
理办法》，明确了本市餐厨废弃油脂
资源化处置、市场化运作的基本思
路，实行最严格的“闭环式”管理。

产生环节 将餐厨废弃油脂产
生申报以及与规范的收运单位签约
纳入食品安全相关许可条件，实行

定向送交和收运，并推进餐饮单位
油水分离器安装，开展油水分离器
质量检测，公示合格产品目录。目前
全市 ,万多家餐饮单位的申报率、
签约率、油水分离器或隔油池的安
装率均达到 '"&以上。

收运环节 实行餐厨废弃油脂
特许经营。$"!$年通过行业内比选
的方式确定了全市 !)家餐厨废弃油
脂收运企业，实行收运“四统一”（统
一车辆标识、收集容器、作业服装、持
证上岗等），试点开展收运处置信息
化监管，监控餐厨废弃油脂的流向和

流量，严格落实定向送交。
处置环节 督促本市 $家经招

标确定的餐厨废弃油脂处置企业进
行技术改造，提高处理能力和效率，
将餐厨废弃油脂转化为符合标准的
生物柴油，提升资源化利用水平。

食用油供应和使用环节 市工
商部门引导全市 '!"户散装食用油
经营户进行业态调整，目前散装油
已全部退出上海市场。市食药监局
制定发布了《餐饮服务单位食用油
使用指南》，工商、质监、食药监等部
门加强对食用油生产、经营和使用

过程中索证索票及台账记录的监督
管理，努力消除回流隐患。

资源化利用环节 开展餐厨废
弃油脂收运处置奖励机制研究，将
原来的“产生付费”转变为“有偿收
购”，提高产生单位主动交付积极
性。特别是 $"!,年 %月以来，市食
安办积极推动与同济大学汽车学院
等单位、企业合作，推进科技成果转
化，探索建立在本市公交车辆使用
餐厨废弃油脂制生物柴油的管理体
系，打通餐厨废弃油脂资源化利用
的最后一环。 本报记者 陈杰

喝可乐会骨质疏松$ 亲#你想多了
! ! ! !春暖花开，游园、运动正当时。
当你坐在公园草地上晒着太阳感觉
口渴，或者跑完 ,"""米大汗淋漓
时，想不想来一瓶可乐畅快一下？你
或许会想起网上的传言：“可乐等碳
酸饮料易导致骨质疏松。”更有甚
者，还有人抛出“可乐杀精”的“论
断”，这些说法有科学依据吗？

%汽水威胁论& 适量无碍
复旦大学公共卫生学院营养学

副教授陈波接受本报记者采访时认
为，“喝汽水会导致骨质疏松的说
法，存在夸大嫌疑。”上海市第一人

民医院营养科主任朱佩英则表示，
“喝汽水导致骨质疏松”的“理论”源
于汽水中的碳酸成分有可能会降低
人体对钙的吸收，但这种“中和”的
前提是摄入过量的碳酸，“还与人群
类别、年龄结构等有关系。”
国内外多项研究证实，对于健

康的成年人而言，适量饮用汽水不
会直接引发骨骼健康问题，也不会
直接导致骨质疏松。要搞清楚这一
问题，首先要弄明白骨质疏松的成
因。食品安全博士、国家食品安全风
险评估中心风险交流部副研究员钟

凯在一篇科普文章中指出，导致骨
质疏松的因素非常多，比如骨钙峰
值（也就是身体的底子）、雌激素水
平、遗传因素、使用药物（比如糖皮
质激素）、膳食中的钙含量、血液中
的维生素 -水平、运动量、吸烟酗酒
等不良嗜好、脏器疾病等等。所以，
一个人之所以骨质疏松，往往是“屋
漏偏逢连夜雨”，可乐未必是主因。

%可乐杀精论& 缺乏依据
比“喝汽水导致骨质疏松”流传

更广且更耸人听闻的是“可乐杀精”。

其实，“可乐杀精”的说法起源
于 !')%年美国哈佛医学院的一项
实验。当时实验者向装有可乐的试
管中加入冷冻的精子，在缺少对比
组观察的情况下，得出可乐使精子
数量减少、影响精子活动的结论。但
这个实验忽视了两点：一是人的精
子一旦暴露体外不加任何保护措
施，便会很快死亡；其二，可乐经食
道到达胃部消化、吸收，与生殖系统
没有直接关系———把冷冻精子直接
放入可乐中的实验结果不等于喝可
乐就会“杀精”。

另一个科学调查则严谨得多。
丹麦医生詹森曾用 . 年时间对
$%%/ 名年轻男子的精子质量作调
查。结果发现，每日饮用咖啡（咖啡
因总量低于 )""01）、饮用可乐（每
天两瓶 %""02装）压根不影响精子
的数量、活力与形态。你真的每天都
至少喝两瓶可乐，饮用至少 #杯咖
啡吗？如若不是，就无需为咖啡、可
乐是否杀精过分担忧了。

对极少数（,+）“巨量”饮用可乐
的年轻人而言，其中一些人确实存在
精子质量下降的问题。詹森医生认
为，这些人不只是喝很多的可乐，还
有其他不健康的饮食习惯。换句话
说，喝“巨量”可乐，只是不良饮食习
惯的一个方面。 本报记者 金志刚

! ! ! !就市民来电咨询的有关食
用油方面的问题，专家归纳了
市民餐饮用油中的 /大误区：
误区 !!等级越高质量越好

一般来讲，油的等级越高，
精炼程度也越高，一级油油中
所含杂质非常少，但是某些营
养元素也几乎没有了；四级油
的精炼程度不是那么高，但油
中含有丰富的胡萝卜素等。消
费者可根据自己的需要选择。
误区 "!只选压榨不选浸出

食用植物油的制取有压榨
法和浸出法。不少人担心浸出油
有溶剂残留。但实际上，毛油经
多重工序后，残留溶剂会被处理
干净，特别是一级油。同时，压榨
油也未必都安全。仅以工艺来判
断食用油的安全性并不科学。
误区 #!植物油有益无害

最近几年的实验发现，并
非所有的植物油都对人体有好
处。正确的做法是植物油、动物
油搭配或交替食用。既要吃植
物油，也不要拒绝动物油。
误区 $!长期只吃一种油

许多家庭几年如一日吃同
一种油，但每种单一油种都有
其不足，长期食用对健康不利，
只有营养的平衡摄入才能保障
人体的健康。 本报记者 陈杰
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